

Il Cogito nel Medioevo – a cura di Alain Contat e Rafael Pascual. Ateneo Pontificio Regina Apostolorum, Roma, 2024.

Este volumen reúne diversas colaboraciones sobre el tema del epígrafe, presentadas en el *Convegno Internazionale* realizado en Roma el 13 y 14 de octubre de 2020.

En la primera de ellas, el P. Antonio Gaytán Luna O.S.A., profesor del Instituto Patrístico *Augustinianum* de Roma, recorre y explica el tema de la *cogitatio* en las obras de San Agustín. El estudio parte del análisis de algunos pasajes de sus primeros escritos, en donde ya aparece la cuestión del auto-conocimiento del alma humana, para pasar luego al examen del *De Trinitate*, en el que aparecen las diversas imágenes de la Trinidad en el alma humana, que ayudan a nuestra razón a entender algo de este dogma fundamental de la fe cristiana.

A continuación el Prof. Carmelo Pandolfi, ordinario de Historia de la Filosofía Medieval en el Pontificio Ateneo *Regina Apostolorum*, nos ofrece algunas Reflexiones sobre el *cogito* bonaventuriano. confrontándolas con las interpretaciones de importantes estudiosos del siglo XX, como Cornelio Fabro, Hans Urs von Balthasar o Augusto del Noce.

La tradición franciscana sobre el tema se enriquece con los aportes de Duns Scoto, presentados con analítica precisión por el Prof. Davide Riserbato, docente de teología de la Universidad Católica del *Sacro Cuore*, de Milán. En su exposición, el autor desarrolla la cuestión de la autoconciencia en relación a los tres órdenes de inteligencias: la divina, la angélica y la humana.

El Prof. Graziano Perillo, docente de Historia de la Filosofía Medieval en la Pontificia Universidad Urbaniana

y en la Pontificia Universidad Salesiana, inicia una serie de contribuciones sobre autores de la escuela dominicana con un estudio sobre San Alberto Magno, en el que analiza la naturaleza del intelecto humano y sus distintas modalidades, mostrando la riqueza de las fuentes del pensamiento albertiano.

Sigue en esta línea la contribución del P. Christian Ferraro, docente de filosofía en el Seminario de la Inmaculada Concepción en Toulon (Francia), quien desarrolla el tema de la reflexión y la autoconciencia en los textos de Santo Tomás. Particularmente interesante es su análisis sobre la *Q.D. De Veritate 10, 8*, en donde el Doctor Angélico apela a una doble distinción en la autoconciencia: primeramente, la que diferencia el conocimiento de la esencia del alma (*quid est* – lo que es común a toda alma humana) de la percepción de su existencia (*an sit* – lo que es propio del alma de cada uno); en segundo lugar, la distinción entre el conocimiento actual y el habitual. De esta manera, logra integrar armónicamente la exigencia aristotélica de la mediación sensible para todo conocimiento humano, con la tesis agustiniense que afirma la inmediatez del auto-conocimiento del alma.

Cierra la lista de estudios sobre autores dominicanos una extensa contribución sobre Meister Eckhart del P. Rupert Mayer O.P., profesor de teología y de filosofía cristiana en la sede europea de la Universidad Franciscana de Steubenville, en Gaming (Austria). La ponencia, presentada en inglés y titulada *Meister Eckhart: Beginning or End of the Modern Philosophy of Subjectivity?*, expone una detallada serie de textos eckhartianos y los confronta con ciertas lecturas idealistas, concluyendo que el pensamiento de este gran maestro “no es el comienzo de la subjetividad absoluta, sino el fin de cualquier clase de pensamiento subjetivo, que se conoce sólo a sí mismo”.

No podía faltar una mención a la filosofía de Guillermo de Ockham, a cargo de uno de los más reconocidos expertos italianos en el tema, el Prof. Alessandro Ghisalberti, profesor emérito de Filosofía Teorética y de Historia de la Filosofía Medieval en la Facultad de Letras y Filosofía de la Universidad Católica del *Sacro Cuore*, de Milán.

Finalmente el P. Alain Contat, que es profesor de Metafísica en el Pontificio Ateneo *Regina Apostolorum* y se ha encargado también de la presentación del volumen, dedica su comunicación a exponer el pensamiento de cuatro nominalistas del siglo XIV y principios del XV. Estos, a partir de ciertas premisas de inspiración ockhamista, esbozan un camino que prepara el *cogito* cartesiano. El estudio concluye mostrando cómo el desarrollo de estas ideas en Descartes produjo dos revoluciones fundamentales en la filosofía: la ruptura de la intencionalidad y el reemplazo del *ens* por el *cogito* como *primum cognitum*.

El volumen se cierra con una presentación acerca de la Cátedra Marco Orosio de Altos Estudios Medievales, instituida en 2010 por el Pontificio Ateneo *Regina Apostolorum* en honor de este recordado profesor, que incluye una enunciación de sus fines y una reseña de sus principales actividades y publicaciones.

HÉCTOR J. DELBOSCO

María Cristina Reyes Leiva, *¿Es familiar el ser personal? Una aproximación metafísica a la identidad humana*, Dykinson, Madrid 2025, pp. 132.

El núcleo de esta obra de Cristina Reyes Leiva se expresa bien ya en su título *¿Es familiar el ser personal? Una aproximación metafísica a la identidad humana*, en el